

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN I PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos a precios
convencionales.

Tortosa Lunes 2 Abril de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 120

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

Apoteosis del Liberalismo en el Parlamento (1)

Dedicado al docto consultor del
«Correo Ibérico» M. I. señor
Dr. D. Miguel Gallench, Ca-
nónigo Penitenciario.

Si los españoles tuviéramos un adarme de amor a la patria, no vacilaríamos en fijar en las puertas de nuestro Parlamento aquellas memorables palabras que el gran Crómóvvell mandó escribir en el frontispicio del Parlamento inglés: «Esta casa se alquila»; pues a tal extremo ha llegado su desprestigio é infelicidad que, sobre esteril é inservible, es pernicioso y detestable.

Hoy no se presentan en él los ataviados con la investidura de representantes del pueblo, ó del sufragio universal ó—hablando en un sentido más liberal—de la soberanía popular democrática, con la debida abnegación y resuelta predisposición de resolver las cuestiones que entrañan vital interés para la nación y urgen con mayor premura; hoy no aparecen proyectos y leyes que descubran, siquiera en lontananza, la prosperidad, engrandecimiento y felicidad de la patria, ni que repriman con mano fuerte la propaganda pornográfica, corruptora de nuestras tradicionales costumbres.

De las Cortes, desengañémonos, no cabe esperar una legislación que remedie la penuria alarmante del proletariado y de la clase agraria; ni radical solución a las interminables huelgas obreras; ni dique a la ola devastadora con que, de conti-

(1) De nuestro segundo concurso.

nuo, con sus doctrinas deletéreas y disolventes, amenazan el socialismo y anarquismo; mucho menos el fomento de la Marina, de las Artes, de la Industria y del Comercio, la purificación del sufragio y el régimen parlamentario.

Para nuestros Licurgos y Solones modernistas, estos problemas son de escasa monta, son bicocas ó nimiedades, mejor para ser estampadas en rotativos y folletos, ó para ser despotricadas en los mitins, que para malograr el tiempo en el templo de las leyes, el cual, relegados al olvido su naturaleza y carácter de legislador, les sirve á maravilla de poderosa palanca para levantar un trono á las seculares ideas libertarias, para proclamar solemnemente y nacionalmente la apoteosis del pérfido liberalismo.

Lógicamente, pues, se desprende que las Cámaras representativas, traicionándose á sí mismas, han perdido el derecho y la propiedad de llamarse Cuerpos Colegisladores ó Poder legislativo. Para las leyes sanas y saludables, únicas que engendran vida próspera y estable, son un organismo muerto que despide el hedor nauseabundo de un cuerpo al descomponerse la fatidez de un organismo animal en putrefacción, y que á manera de contagio inficiona á los demás organismos sociales con que se comunica. En cambio, por infortunio ó castigo por nosotros justamente merecido, la modorra, la apatía, ó mejor dicho, la inacción que, para cuanto tienda al bien y á la riqueza nacional, domina al parlamentarismo, despiértase vivaracha tan luego se trate de empujar el progreso de las ideas anticatólicas y principios antisociales, pagando por este medio un tributo

de gratitud al maquiavélico liberalismo, aunque para ello caiga de bruces en la anomalía de declararse muerto para la vida y vivo para la muerte.

El patriotismo, pues, tan careado de los miembros de nuestras Cámaras legislativas, (excepción hecha de unos pocos adalides de la causa católica), se limita á preconizar el reinado social del error liberal. Esta es la primaria y principal labor parlamentaria y en ello muestran su conformidad absoluta los Padres conscriptos cualesquiera que sean sus tendencias políticas y filiaciones de partido, al desechar ó al menos restringir en sentido liberal las bases, proyectos y leyes en que les parece percibir un sabor cristiano, ó les huele á clerical, y cuanto clara y resueltamente no sirva para acelerar, siquiera no entorpezca, la marcha triunfal del carro de su ídolo predilecto. En lo demás, para ellos secundario, cada cual hace de las Cortes un instrumento en consonancia á los apetitos de su respectiva secta ó partido, y á las tragaderas de su ambición propia y personal.

Javier Ballester, Pbro.

Río Cenia.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Mayo

El cambio atmosférico que indicamos para el último día de Abril seguirá descubriéndose el domingo 1.º en cuyo día habrá un centro de depresión en el Mediterráneo, entre Argelia y Alicante, por lo que se producirán algunas lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales.

El lunes 2 será de transición, porque se alejará por Tunes, la depresión Mediterránea y á la vez avanzará ha-

cia el NO. de la Península otra depresión.

Esta se encontrará el martes 3 en la bahía de Vizcaya, mientras se acercarán al SO. de la Península otras fuerzas del Atlántico.

Se registrarán lluvias y algunas tormentas, particularmente desde el Cantábrico al Centro y en Andalucía, con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 4 los centros de perturbación atmosférica del día anterior se habrán trasladado al golfo de León y parajes de Argelia, respectivamente; y seguirán desarrollándose lluvias con algunas tormentas, especialmente en la mitad oriental.

Del 5 al 7 dominará el buen tiempo en la Península, pues las bajas presiones que seguirán actuando en el Mediterráneo solamente ejercerán alguna influencia del 5 al 6 en las regiones vecinas de este mar.

El domingo 8 volverá el desequilibrio atmosférico por la aparición de un núcleo de bajas presiones en el golfo de Gascuña y de otros mínimos, en el centro de España y en Argelia, que producirán en la Península lluvias y tormentas del 8 al 9.

El martes 10 mejorará la situación general, aunque todavía continuará algo perturbada, particularmente desde el NO. y S. al centro, por causa de los mínimos que se acusarán en el SO. de la Península y en Argelia.

Del 11 al 12 serán generalmente tranquilos, dominando el buen tiempo.

El viernes 13 avanzará al golfo de Gascuña una depresión del Atlántico que ocasionará algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el SO. y NO. hasta el Centro.

El sábado 14 quedará hacia el este un núcleo de bajas presiones que seguirá causando lluvias y algunas tormentas desde el Mediterráneo al meridiano central.

El domingo 15 se acercará al SO. de Irlanda un núcleo borrascoso que producirá algunas lluvias y tormentas desde el NO. al Centro.

Sfeijóon

28 abril 1904.

Del Extremo Oriente

La primera batalla

Por diferentes conductos se reciben noticias particulares confirmando la

derrota de los rusos en la primera batalla librada á orillas del Yalu.

Según parece, los japoneses, en número de 16.000 hombres, pasaron el jueves último y atacaron á los rusos que ocupaban una posición fortificada y defendida por 30.000 hombres.

La batalla comenzó con grandes bríos de uno y otro lado estando indecisa la victoria, pero habiendo recibido bastantes refuerzos los japoneses vencieron á los rusos y les causaron numerosas pérdidas.

Así se asegura en el departamento de Estado de Washington.

Otros despachos dicen que la batalla continúa aún.

Espérase la confirmación oficial de dicho encuentro.

No tiene precio

Los diarios de la ciudad condal nos han traído la noticia, de que el esclavido republico, el masón empedernido, el insaciable traga curas, Morayta, ha hecho un viaje expreso y precipitado á Barcelona con el único y exclusivo objeto de influir cerca de sus queridos compadres de triángulo y mandil para que le sea concedido al hijo aprovechado, á Morayta el chico, la breva de representante en la corte del municipio barcelonés.

Conocíamos al Morayta catadrático que por asuntos particulares tiene poco menos que abandonada la cátedra; al Morayta escritor, llevando un ojo de la cara por sus latosos artículos periodísticos; al Morayta autor de una historia por nadie leída; al Morayta masón, íntimo amigo de los kátipunanes filipinos, enemigos de España; al Morayta orador, llamando al sueño con sus monsergas; al Morayta diputado, entrando por la puerta trasera del Congreso; al Morayta polemista, herido y maltrecho á los piés de Maura; pero lo que nadie había sospechado, es que llegara á tanto su desprendimiento, que fuera tan extraordinario su altruismo y tan inmenso su cariño por el pobre pueblo, que pudiera aprovecharse de una ocasión, por los cabellos cogida, para imponer el nombramiento de su amado primogénito, heredero de sus talentos y patriotismo; para un cargo espléndidamente retribuido por la burguesía y

— 68 —

— 69 —

— 72 —

— 65 —

—No hay que apurarse por tales menudencias;—díjole entonces el falaz D. Quilín—me va V. resultando hombre que se ahoga en poca agua, de lo cual deduzco que en contados compromisos se habrá visto en su vida.

—Si estuviese V., como yo, aguantando en primera línea los tiros del enemigo quizá no llamara poca cosa á la que nos amenaza.

—Acaso estoy yo muy libre del apuro? replicó el domine sinceramente.

—Realmente no lo veo á V. fuera

—respondió el otro—pero su situación no la juzgo tan estrecha y apurada como la mía. Ese maldito alpargatero me hace objeto preferente de sus odios africanos, y á fe que entiendo que todo lo endereza á ver si se alza con el santo y la limosna; pero... en suma y yendo á lo que importa, ¿V. ha dado con algo que pueda, por lo pronto, servirnos de asidero ó de tabla de salvación?

—Ya lo creo que sí, hombre! ya lo creo que sí!

—Pues venga... y manos á la obra!

—Allá va: cuatro segundos antes de que V. se presentase, acababa yo

de escribir una carta que firmé con el nombre de Gregorio Artau y simula venir dirigida á V. En ella se dice que el arroz que V. pedía, para cuyo objeto remití las quinientas consabidas, no se atreve á enviarlo el agente que la suscribe porque ha subido mucho el género desde que hizo sus últimas ofertas; y que en virtud de esta alteración espera que V. le conteste si á pesar de ello le manda, ó decidimos que devuelva el dinero, si es que no optamos por aguardar algunos días hasta ver si el artículo baja.

—Creo yo que, con pretexto de averiguar si todo es verdad ó nace de la informalidad ó mala fe del precitado corredor, conviene que V. salga para Amposta, ya que no está lejos, y allí se entere con pelos y señales de cómo anda la mercancía y del grado de confianza que ha de merecernos ese agente que hemos inventado.

Llega V. allá, inquiera cuánto pueda de precios y clases de arroces, intenta adquirir alguno fiado, y cuando vuelva, que será mañana, ya hablaremos del negocio con algún conocimiento; lo cual no obsta para que, mientras V. esté allá, yo procure ha-

far y van bien portados.

—Si—replicó el tio Nelucó con su natural arranque impetuoso,—el ajuar de la tiñosa, todo albanegas y tocás; pero, ¡vive Dios! que poco hemos nosotros de andar por aquí, sino los vemos pasar de caballo de regalo á rocin de molinero; que por aquello de á nadie se alabe hasta que acaba, esperemos el final y resultará de cuanto dirigen y gobiernan el par de personajes.

—Si á lo que esos hacen llamas gobernar y dirigir, Nelucó,—dijo el tio Sornica—también será bordar coser esparto; que ambas cosas se hacen con aguja. Por lo pronto, el uno está en su escuela como Robinson en la isla; y en cuanto al otro también se sabe ya quien es Calleja, porque creyendo explotar á los perillanes que le ayudaban, como uno piensa el bayo y otro el que lo ensilla, anoche me hablaron á ambos chicos por mi casita de la plaza para establecer tienda aparte; y como nosotros entendimos, ya puede contar Fachenda que la suya vendrá á quedarse como la escuela de su compinche, para las mósas y el aire; con que mira Nelucó que bien dirigen y gobiernan

chios levantados y grandes corazones. Lo que ha sucedido aquí me da por completo la razón y lo prueba hasta la saciedad: Tanto, que tentado estoy á declarar que me complace y congratula sobre manera. Porque ¿vamos á ver? ¿qué es lo que ha pasado? Pues en esencia y para acabar pronto, que la sola sospecha de que entre nosotros se pueda albergar la felonía ó la inmoralidad, ha movido y exacerbado con plausible indignación vuestros honrados sentimientos. Mas serénase la inteligencia, cálmense los ánimos excitados, como está ocurriendo ahora mismo, y vuelve el seso y renace la tranquilidad y tornamos á ser amigos los unos de los otros, porque lo somos todos de la equidad y de la justicia.

—Muy bien! muy bien!—interrumpieron á media voz unos cuantos á quienes el maestro fascinaba cada vez que le oían.

—En nombre de esas dos grandes y generosas virtudes—prosiguió éste—nos prometió que todo ha de quedar demostrado y desvanecidas las suposiciones que meras apariencias, ó algún involuntario error de cifra, os han

clerical Barcelona, tantas veces insultada en sus escrituras.

Digan cuanto quieran los beatos ignorantes, las aves de sacristía, los chupacabras indecentes, (repertorio favorito del eximio masón,) el acto de Morayta ha venido a confirmar sus grandes virtudes cívicas y sobre todo, ha demostrado con luz meridiana que a vivo no hay quien le meta mano y que como hormigueta no tiene precio.

Por ahí se empieza

Un día cierto caballero, recibido en audiencia por Su Santidad Pío IX, se quejaba amargamente de la calamidad de los tiempos, y ponderaba cuan necesario era reformar cristianamente la sociedad. El Padre Santo le contestó

—Pues manos a la obra, hijo mío: comencemos ahora mismo la reforma.

—¿Cómo, Santísimo Padre?

—Comenzamos a reformarnos tú y Yo en todo lo que debamos.

Tal es la norma que deben seguir los católicos con relación a la mala prensa no contentarse con censurar solamente la conducta que otros católicos hayan seguido, sino comenzando nosotros mismos por ser irreprochables.

¿Cómo?

—No suscribiéndose a ningún periódico que no sea paladinamente católico; no comprando ningún periódico que no sea paladinamente católico; no leyendo ningún periódico que no sea paladinamente católico; cumplido, en fin, a la letra el moderno manifiesto de Burgos.

—Esa es la *fiya*, que dijo el otro, y por ahí se empieza. La demás es cháchara y conversación y, como dicen los andaluces, *salvilla de pico*.

PÁJAROS

El árbol influye en la fauna de las localidades porque él atrae mayor número de aves.

Estas aves son obreros que Dios ha dado el nombre no solamente para que hagan un trabajo que al hombre le es destructivo de los insectos y sus nidos, sino que también el nombre ha recibido de Dios estos tan inteligentes como económicos obreros, para que ellos suplan las no pequeñas deficiencias que el cultivador tiene en trabajos agrícolas, así como en los de arboricultura, horticultura, viticultura y jardinería.

Las aves que con su finísimo instinto conocen al hombre perfectamente, porque de él se previenen ó confían, según que el hombre las persiga ó respete, constante y encarnizada guerra hacen a los insectos que perjudican a las plantas y molestan al hombre si es que no le pueden hacer daño, por más que como daño se puede conside-

rar toda molestia, por pequeña que ésta sea.

Tristeza ocasiona ver como se persigue a tan idiosyncráticos seres y apenas el corazón sabe que hay hombres que por recreo tengan la destrucción de tan necesarias aves.

Sólo la ignorancia (y conste que así lo queremos creer, para no dar otro calificativo a los destructores de pajarillos) es la que únicamente puede impulsar al hombre en tan perjudicial entretenimiento, al que, por los ilustrados, se ha considerado como crimen de lesa agricultura.

Si los gobiernos no dan una severa ley, y que ésta se cumpla para que no sea letra muerta como tantas otras, las aves útiles a la agricultura desaparecerán por completo, pues viendo estamos la disminución progresiva, por las grandes mantanzas que de ellas se hacen a su ingreso en la Península, ya para llenar los caprichos de la moda, ya para servir un plato más en las fondas y casas de grandes.

Si aun fuera poco este exterminio que de las aves se hace, los jóvenes y aún los mayores de pueblos, villas y capitales, con su afán de destruir sus nidos, completan la obra.

Si los ríos se respetasen (no aumentarían por lo menos en cinco veces más el número de aves que llegan a cada región?)

La mayoría de las aves son insectívoras y cada pareja de aves con sus polluelos libran al campo, a los árboles y a los hombres de un número tal de insectos, que por trabajador é inteligente que fuese un obrero, no recogería al día la mitad de los que caza cada ave.

Que las aves son más insectívoras que granívoras, se lo probaremos con solo un ejemplo de un pajarillo que es omnívoro.

El gorrión, más comúnmente conocido por pardal: este pequeño pájaro ataca a las cebadas tempranas cuando no halla insectos de que alimentarse, y probado está con sólo saber que un pardal puesto en un montón de trigo, no toma de él un grano, sino que recogiendo está de ese montón de insectos que en él encuentra; y si alguno no quisiera creerlo que dejamos dicho, mate un pájaro en las condiciones citadas y no encontrará en su estómago, con asombro, que sólo insectos tiene y que ni uno sola semilla de trigo tomó para alimentarse.

Si esto podemos decir del gorrión, ¿qué no diremos de la golondrina y vencejo? ¿Qué de la codorniz? Los primeros tomando en el aire los insectos veladores, los otros recogiendo de la tierra los insectos desprovistos de alas, y todos laborando siempre en pro de la agricultura.

¿No será de toda necesidad y justicia que por nuestras autoridades se den los bandos consiguientes, para obtener de sus administrados el respeto a que las aves son merecedoras?

A las autoridades aconsejamos energía y dureza para los destructores de

nidos; que con su palabra lleven el convencimiento a sus convencidos de la utilidad de las aves y necesidad de respetarlas, y a los profesores todos que en sus lecciones de clase y campo, enseñen a sus discípulos lo perjudicial que para todos es la destrucción de niños para que por estos medios procuremos la multiplicación de las aves, que tanto ayudan a la agricultura.

Crónica local

Ayer comenzó a funcionar en el Patronato Católico la caja de préstamos a interés módico, cuyo objeto es evitar que los obreros que pertenecen al mismo, caigan en malos de la usura.

Como la sencillez, economía, y ventajas de esta caja de préstamos son tantas, es indudable que el capital de que hoy se dispone, y que personas piadosas facilitan al Patronato para este fin, no será suficiente para acudir a todas las peticiones; quiera Dios mover el corazón de muchas almas generosas para cooperar a esta buena obra, facilitando dinero al Patronato a un interés módico para invertirlo en tan caritativo objeto.

Al consagrar un recuerdo a los héroicos defensores de nuestras glorias patrias y rezar por los invictos patriotas del *Dos de Mayo* rendimos, también un tributo y una oración hacia aquellos que derribando al invasor, levantaron el espíritu regional a una altura incommensurable.

Las gloriosas páginas del Bruch, Bailén y Zaragoza son testimonio fiel de lo que puede el amor al terruño cuando es hollado por vil canalla invasora.

Para enseñanzas la historia. Ella es el reflejo de la verdad y en ella está el ejemplo de las naciones vivientes. Imitemos la heroica conducta de nuestros predecesores y en ella busquemos el poderoso incentivo que ha de encumbrarnos en pro de nuestras reivindicaciones patrias.

Con la solemnidad acostumbrada se celebró la fiesta con que las devotas de Sta. Catalina de Sena, honran anualmente a su Santa Madre.

Después del evangelio de la misa mayor, panegirizó las glorias de la insigne dominicana, nuestro estimado amigo el Rdo. D. Andrés Audi, quien aunque novel en el sagrado ministerio de la predicación, logró interesar y conmovir a su numeroso auditorio, en algunos de los períodos de su discurso.

No podemos menos de felicitar a los iniciadores de tales cultos, y a la vez al joven orador.

Seales nuestra felicitación voz de aliento, para los años venideros.

Para el certamen en honor de la

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y actuaciones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldecona y Vinaroz a La Cenia.

Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar a sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse a los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

HERNIADOS (TRENCA TS) LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la fonda de Europa, donde permanecerá solamente el martes día 10 del corriente, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadruplo y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los más eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro porque nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Sébase pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose 1.000 pesetas a quien pruebe ó demuestre lo contrario.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

NOTA: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 10 de Mayo en la fonda de Europa donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13.

Inmaculada se han recibido ya veintidós premios con sus correspondientes temas. Se publicará el programa dentro de pocos días.

En las funciones del Mes de María que se celebran en varias iglesias de esta ciudad, se nota mucha mayor animación que en anteriores años, debido sin duda al entusiasmo que ha despertado en los fieles la solemnidad del año jubilar.

Ayer, apesar de la *fiesta (?) del trabajo* y de las fieras de la plaza de toros estaba atestada la iglesia del Rosario donde se celebró la *fiesta de las Rosas* y concurridísimas las demás iglesias.

El orador de la iglesia del Rosario animó a los fieles para que contribuyan todos según la medida de sus fuerzas al esplendor de las próximas fiestas jubilares.

Esperamos que no serán defraudadas las esperanzas de nuestro compañero el Rdo. Bellpuig.

Mañana, festividad de la exaltación de la santa Cruz, habrá solemne Viacrucis en el Calvario. Empezará a las 5 de la tarde.

Por hacerse reparaciones en el puente sobre el Ebro, perteneciente a la sociedad de Ntra. Sra. de la Cinta, se suspenderá el tránsito de carruajes y caballerías en dicho punto desde las nueve de la noche a tres de la madrugada del día cuatro de los corrientes hasta nuevo aviso.

Nos hallamos ya en plena primavera. El día de ayer no pudo presentarse más hermoso, por cuyo motivo viéronse los paseos de campo muy concurridos.

Son muchos los perros que vagan por nuestras calles, y como la estación va adelantando, creemos deberían tomarse las precauciones debidas.

Mas de veinte reclamaciones de inclusión y exclusión en las listas electorales de otros tantos pueblos de la provincia se han presentado ante la Junta provincial del Censo electoral, las cuales serán resueltas en la sesión de hoy.

Nuestro particular amigo D. Joaquín Gala Curto, ha sido nombrado representante en esta ciudad de la importante Sociedad Anónima de se-

hecho formar. Y esto de modo tan cabal y tan en breve que sobraría mucho del plazo señalado por nuestro amigo Colás; mañana mismo sería si no se hubiera interpuesto el que muchos de vosotros habeis de salir a esperar a Rufo Terrones, nuestro compañero de la niñez que viene del servicio, hermano querido de mis queridísimos amigos presentes Julián y Gil Terrones; pero ya que no puede ser mañana, será pasado mañana a la hora de costumbre.

—Tiene alguien que decir algo más?—preguntó Bruno.

—Estáis conformes?—añadió viendo que nadie costaba.

—Tú, Colás! ¿qué tienes que objetar ó añadir?

—Yo,—respondió con gravedad el interpelado—que lo dicho, dicho; y salió.

Fuese desalojando el local, y hasta pasada una hora no lo abandonó Fachenda; quien receloso, mirando a todas partes con cautela, y dando un gran rodeo, por miedo sin duda a que lo estuviese acechando Colás, invirtió no obstante menos tiempo que nunca en llegar a su casa. Tanto aligeró

diana en el barracón del trasto ese que, con Fachenda, se ha constituido en co-redentor de nuestro pueblo?

—Algo barrunté de ello, pero en claro poca cosa,—respondió Sornica.

—¡Zascandillito del demonio!—terció encorajinado el tío Neluco—que aún no ha salido del cascarón y ya tiene presunción. Bien dicen que a poca barba poca vergüenza. ¡Habrás visto! venir a sacar los ánimos de quicio para si a mano viene hacer su agosto! ¿y ese qué es, el Tesorero?

—Tesorero—contestóle el tío Sornica.

—Pues entonces—siguió el tío Neluco—no hay que decir más: ¿Pedro por qué atiza?, por gozar de la ceniza.

—Y quien aceite mesura las manos se unta—añadió con malicia el tío Sornica.

—Pues tenga en cuenta—dijo calorosamente el tío Machuelo—que el algo ageno no hace heredero; y que quien en un año quiere ser rico... al medio lo ahorcan.

—A él y a Fachenda—agregó el tío Silencios—bien los vino Dios a ver con sus inventivas, que desde que comenzaron su campaña y agastan, triun-

cerme de algún dinero, bien sacándolo a nuestros incondicionales con algún fingido objeto, ó ya recurriendo a Bruno en último caso diciéndole, si es preciso, la verdad. Para éste ya me daré yo trazas de conquistarlo pintándole deshecho nuestro partido, instrumento de que quiere valerse contra los que lo destituyeron. Con la carta misma se explica además la ausencia de V. y la veracidad de nuestros trabajos; y últimamente si nada podemos conseguir entre los dos, al menos ganaremos tiempo, la cosa quedará en duda y entre tanto puede surgir conjuntura favorable que nos reivindique y salve.

No esperó a más explicaciones el asediado barbero, y yéndose a su casa almorzó y una hora después cogió el camino de la estación próxima por el que lo dejaremos ir nosotros acompañados de sus reflexiones, esperanzas, planes y temores para trasladarnos al porche de la iglesia donde los conocidos vejesterios esperaban los toques de la misa acostumbrada.

Y decía el tío Mocho:—sabeis que se susurra por ahí sobre si anoche se armó una marimorena más que me-

aquella noche!

IX

No pudo pegar el ojo en ella, y por eso cuando vió que la aurora esparcía la luz en su habitación y que aún seguía a oscuras su cerebro, antes que el sol saliera hizo lo de su casa y fuese a la de D. Quilín.

Levantado debía de andar ya éste porque apenas si se había extinguido el eco de los dos golpes que el barbero dió para llamar, cuando giró la puerta y se entró por ella nuestro acorralado figaro.

—Buenos días, maestro—dijo el que lo era de la barbería.

—Idem, idem, idem—respondió el saludado, y luego;—mucho se madrugó, compañero.

—A decir verdad—dijo Fachenda—nada he madrugado; porque, para mí, entre el maldito día de ayer y el de hoy ningún tabique ni parentesis puso el sueño. Toda la noche pasé cavilando y discuriendo por combinar alguna solución y con ninguna he podido acertar. Y es que este negocio lo miro tan malo y feo que no creo que la tenga.

guros sobre enfermedades «La provisor» domiciliada en Barcelona, la cual tiene muchos asegurados en Tortosa y está bien acreditada por la fidelidad con que cumple sus compromisos.

Derigirse á D. Joaquín Gala, Plaza del Hospital 3.- 3.º.

A los poseedores y terratenientes de la salina denominada «CAPISCOL»

sita en el delta del Ebro y propiedad del Sr. Marqués de Capmany

Se le invita á que acudan al despacho del Procurador D. Ricardo Domingo Ramirez—Moncada, 11—para asuntos del gran interés á los mismos.

Agencia gratuita.—Léase el anuncio en 4.ª plana.

SABAÑONES.—Se curan rápidamente con el *Sanol Pisd* premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena. Frasco, 4 y 6 reales.—Derostario en Reus A.SERRA

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA
La invención de la Santa Cruz.



Martirologio: SAN ALEJANDRO

Nació este santo en Roma y sucedió en el pontificado á San Evaristo, contando apenas 30 años de edad cuando ocupó la silla vacante.

Su afable trato, su acrisolada virtud y preclaro talento, grajearonle las simpatías de gran número de infieles convirtiéndolos al Cristianismo. Estos hechos llamaron la atención de Aureliano, quien le mandó prender y llevarlo á su presencia, comunicándole con severas penas si no adoraba á los ídolos. La entereza de Alejandro al rebatir las razones de Aureliano enfureció á éste de tal modo que inmediatamente ordenó se llevaran al santo lejos de su presencia y lo torturaran hasta darle muerte, si antes no se conseguía que abjurase de su fe. En cumplimiento de esta disposición se empezó por desgarrar las carnes de Alejandro hasta versele los huesos y como esto no lo causara, al parecer, impresión alguna, arrojáronle los verdugos en un horno encendido, del que, por gracia divina, salió sin quemarse. En vista de tan prodigioso milagro, fué decapitado el día 3 de Mayo del año 132.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.
DOLORES. Pia Unión de San Antonio de Padua. 7 y 1/2 misa rezada con exposición y meditación por ser el 6.º martes de los Trece consagrados á dicho Santo.

SAN ANTONIO. Misa rezada con comunión general á las 8 con intervalos de armonium por la Asociación de Señoras de la Propaganda de la Fe.

Mes de María

SEMINARIO. A las 7 misa con meditación y acompañamiento de órgano. Ejercicios de la tarde á las 6 con los cultos de costumbre.

SANTIAGO. A las 5 de la tarde en la forma de los años anteriores.

ROSARIO. A las 7 misa rezada. Tarde á las 6 y 1/2 los ejercicios acostumbrados.

FERRERÍAS A las 7 de la tarde como los años pasados.

SAN PEDRO. A las 6 y 1/2 de la tarde con los cultos de costumbre.

T. DE REPARACIÓN. Misas á las 5 y 1/4 6, y 7 1/2. La exposición por la mañana á las 6 y la reserva á las 8. Los ejercicios del mes de María se practicarán durante la misa de exposición, que se dirá á las 6. Tarde á las 5 exposición á las 6 y 1/2 el Santo Rosario y á las 7 reserva.

De todas partes

Se desmiente la noticia referente á que se piense conceder al señor Maura como premio á sustrabajos con motivo del viaje de D. Alfoso el ducado de Mallorca.

El gobernador civil señor Rodríguez Langunilla, recibió varios telegramas de Villanueva de las Minas comunicándole detalles de una horrible catástrofe ocurrida en aquellas minas en la madrugada de ayer.

El diputado republicano Lloroux saldrá esta noche para Sevilla, con objeto de hablar en un *meeting* que ha de celebrarse el día que llegue allí don Alfonso.

También marchó á Cádiz el subsecretario de la Presidencia Sr. Viesca.

Parece comprobarse que la catástrofe de la mina *La Reunión* se debe á un descuido imperdonable, que dará lugar á un amplio debate en el Congreso.

Se asegura que los obreros entran en la mina con candiles en vez de hacerlos con linternas.

Van extraídos 63 cadáveres y los heridos, en su mayoría, aparecen horriblemente mutilados.

Ha sido imposible identificar algunos cadáveres.

Comunican de Nápoles que el rey y Loubet se embarcaron en el arsenal para revistar las escuadras francesa é italiana; que muchos barcos siguieron al buque real; que Loubet saltó del yate *Margarita* al *Marsellea*, á donde después pasó el rey; y que á las 11 salió la escuadra, acompañada de embarcaciones de particulares, que vitoreaban á aquellos.

El Rey y Loubet se despidieron cariñosamente abrazándose ambos y permaneciendo así largo tiempo mientras les aclamaba la multitud.

Ha fallecido en Barcelona el caracterizado republicano José Estan que en 1873 ayudó al general Moltó á sofocar la insurrección del ejército.

En dicha capital terminó la huelga de la Sociedad de Omnibus *La Catalana*.

Los obreros de Burgos acordaron conmemorar el 1.º de Mayo con manifestación pacífica, acompañada de una música, disparo de cohetes, *meeting* en el teatro Principal y gira campestre.

De Valladolid telegrafían que el trigo se cotizó allí á 50 75 y en Córdoba á 42'46.

De Lisboa y Porto, son muchos los portugueses que piensan ir á Madrid durante las fiestas de San Isidro.

Telegrafían de Londres que Chamberlain ha declarado que no es partidario de la admisión de obreros chinos en el Transvaal sino que se deje en libertad á las colonias para el trabajo.

La prensa rusa publica las prescripciones á que deben sujetarse los periodistas que acompañan al ejército de operaciones, pero tan restringidas que difícilmente podrán cumplir los correspondientes con su cometido.

REGISTRO CIVIL

Día 1

Nacimientos. Juan Valldeperez Rius.—Ramón Valldeperez Rius.—Francisco Tatalla Ferrás.—José Estórach Zaragoza.

Defunciones.—Ninguna.
Matrimonios.—Ninguno.

Observaciones Meteorológicas tomada por los alumnos del Colegio de D. R. VIÑAS

Barómetro			Termómetro		
Max.	Mín.	Oscil.	Max.	Mín.	Mdia
760	757	3	24	8	16
Termómetro			Termómetro		
Evap.	Pvio.	Cielo	Vnto	Seco	Hu.
3'5	0'00	Ddo.	S.E	24	20

El alumno Angal Curto El alumno Agustín Perera

BOLETIN OFICIAL

Real orden del Ministerio de Hacienda dictando reglas para facilitar el cumplimiento del último párrafo del art. 20 de la ley de presupuestos vigente acerca del derecho de retraer los contribuyentes las fincas adjudicadas á la Hacienda por débitos de contribuciones y otros conceptos.

—La Alcaldía de tiene manifiesto Aldover el reparto de arbitrios extraordinarios.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios orales señalados para esta semana.

Día 3.—Causa del Juzgado de Tortosa; delito hurto contra Cinta Pino; ponente, Sr. Rios; abogado, Sr. Kies; procurador, Sr. Domenech.

Día 4.—Causa del Juzgado; delito hurto contra Joaquín Vidal y José Vidal; ponente, señor Oiz; abogado, señor Guasch; procurador, Sr. Monguió.

Día 5.—Causa del propio Juzgado; delito lesiones contra Domingo Llorens; ponente, señor presidente; abogado, Sr. Franquet; procurador, señor Peñarrubia.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Ildefonso esquina á Baños.

CAMBIOS DEL DIA EXTRANJEROS

Paris	38'50	} Al contado y para ajustes hasta 3 meses
Londres	34'75	

EFFECTOS PUBLICOS

Interior.—Contado desde 75 70 á 75 80
Amortizable.—id. id. 96'85 á 97'20

ORO

Alfonso	38'55
Onzas	38'70
Isabel	42'35

ALCANJE

Manifestación socialista

Terminado el *meeting* del Buen Retiro se ha organizado la manifestación para ir á entregar al señor Maura las conclusiones acordadas.

Una numerosa comisión ha subido al despacho del jefe del Gobierno para hacerle dicha entrega.

En las conclusiones se pide reformas en la legislación en sentido protector para los obreros; el abaratamiento de las subsistencias; la supresión de las contribuciones indirectas, especialmente el impuesto de consumos; la demolición de las casas que no reúnan condiciones higiénicas, etc.

Luego los manifestantes se han dirigido al Centro de Sociedades Obreras, depositando allí las banderas y estandartes que llevaban.

El Presidente del Consejo ha dicho á los comisionados que el Gobierno estudiaría detenidamente las conclusiones que le entregaban y las peticiones en ellas formuladas.

Carencia de noticias

Reina carencia absoluta de noticias telegráficas, pues además de no haberse publicado ningún periódico, los círculos políticos están desiertos y los ministros, exceptuando el de Gobernación, no han asistido á sus despachos.

El cerro de la Plata

Al anochecer regresaron las cuadrillas de bomberos del cerro de la Plata. El reconocimiento practicado no dió resultado.

Don Alfonso en Málaga

Comunican de Málaga que el «Te Deum» resultó brillante.

Formaban el séquito 123 carruajes. El «Giralda» ha salido esta noche. Ha zarpado el «Lepanto» para conducir á Melilla á la embajada extraordinaria del Sultán.

La fiesta obrera

La fiesta del 1.º de Mayo se celebró con gran animación en casi todas las capitales importantes.

En todas partes ha reinado el mayor orden celebrándose *meetings* y giras campestres.

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

¿Victoria rusa?

Un despacho de Liao Yang recibido por cable en Londres en la madrugada de hoy comunica que el día 29 los rusos alcanzaron una brillante victoria á orillas del Yalu.

¿Demanda de intervención?

Un despacho de Berlín asegura que el Gobierno japonés se ha dirigido confidencialmente al de Inglaterra, pidiéndole su intervención para que cesen las hostilidades.

Descarrilamiento

Noticias de los Estados Unidos comunican que descarriló en el Misuri un tren de recreo que conducía viajeros á la Exposición universal de Saint Louis, pasando de 50 el número de muertos y heridos.

Un francmasón italiano

La *Tribuna* de Roma dice que la autoridad judicial pedirá á la Cámara de diputados autorización para procesar al ex ministro francmasón Nasi por abusos cometidos durante su gestión en el Ministerio de Instrucción pública.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

El P. Nozalea

Madrid, 2, 11'30

Insistese en que el P. Nozalea será nombrado en breve para formar parte de la Curia Romana.

Indicase para sustituirle en la Sede de Valencia á los Obispos de Palencia y Jaén.—*Quintero*.

De la guerra

Madrid 2, 11'30

Circulan rumores de que China y el Japón preparan un tratado secreto.—*Quintero*.

Rusos y Japoneses

Madrid 2, 12'11

Ha fracasado el desembarco de japoneses en Takonchang.

Los rusos obligáronles á reembarcarse.—*Quintero*.

Los libertarios de Valencia

Madrid 2, 12'30

En Valencia varios jóvenes fueron á menazados en las márgenes del Turia.

Pasaron allí la tarde y al regresar á la ciudad fueron agredidos por numerosos grupos de blasquistas.

Dichos jóvenes se defendieron de la brutal salvajada, armándose varios disparos entre ambos bandos y resultando tres heridos.—*Quintero*.

Victoria confirmada

Madrid, 2, 13'10

Confirmase que el primer cuerpo de ejército japonés mandado por el general Auroli atravesó el Jalú derrotando á los rusos y desalojándolos de Kia-lients.

Produce gran sensación esta noticia.—*Quintero*.

Viaje de D. Alfonso

Madrid 2, 13'20

Ha regresado á Málaga don Alfonso.

Visitó la iglesia de la Virgen de la Victoria y el Convento de la Asunción.

Presenció la pesca habiéndosele pedido que se prohiba la pesca del *Bou*.

Mañana llegará á Ceuta.—*Quintero*.

Nuevo Combate

Madrid, 2, 15'15.

En el combate que ayer tuvieron los japoneses éstos atravesaron después el Jalú.

Los rusos tuvieron 800 bajas y perdieron 28 cañones experimentando además numerosos prisioneros entre ellos 20 oficiales.—*Quintero*.

Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Ocasión oportuna para comprar á precios baratísimos, los elegantes trajes de damasé de seda, y Armures de lana, negros y colores, de refinado gusto, lo mismo que las ricas mantillas de blonda de seda, Madrileñas y Polli-tas (alta novedad).

Aprovechar la ocasión de la baratura sin igual de muchos géneros en liquidación, y además una variada colección de géneros propios para trajes de primera Comunión.

Precio fijo

Angel, 7, Esquina á calle de Moncada

EL AGUILA

Establecimiento de tejidos

DE

JOSE M.ª RAMON

Angel 17 TORTOSA

Esta casa acaba de recibir los artículos para la temporada de verano.

Altas novedades en pañería, lanería alpaca negra y color, y otros artículos propios para trajes de señora y c.balletos.

Gran surtido en blusas seda, céfiros y batistas etc.

Nota: especialidad en merinos, casimires y otros artículos propios para trajes talares á precios ventajosos.

Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas. Baulas, mundos y maletas fuertes. Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 2, (vulgo Plaza de Dalt)

Persianas

En el acreditado establecimiento de la

Vda. de Ramón Marqués

acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos en el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5,

